

(第一類 第一號)

衆議院 第四十一回国会 内閣委員会議録

内閣委員会議録第

第六号

六九

出席委員		午前十時四十八分開議		八月二十八日	
委員長	永山忠則君	委員西村閑一君	及び柳田秀一君辭任につき、その補欠として西宮弘君及び森本靖君が議長の指名で委員に選任された。	専門員	加藤重喜君
理事伊能繁次郎君	理事岡崎隆君	英城君	同日		
理事内藤	理事堀内	一雄君			
理事官澤	胤勇君	政嗣君			
理事石山	権作君	広君			
理事山内	内海安吉君	小笠公韶君			
辻	草野一郎平君	園田直君			
藤原	寛一君	中島茂喜君			
保科善四郎君	節夫君	船田中君			
緒方孝男君	前田正男君	正男君			
森本	靖君	田口誠治君			
郵政大臣	國務大臣	受田新吉君			
出席政府委員	手島榮君	新吉君			
総理府事務官	増子正宏君	正宏君			
(内閣總理大臣)	山口一夫君	一夫君			
官房公務員制度	大橋武夫君	武夫君			
(行政管理庁行					
総理府事務官					
調査室長)					
政務局長)					
大蔵事務官					
主計局給与課					
長	平井廸郎君	廸郎君			
郵政事務官					
大臣官房長	武田功君	功君			
課長	吉瀬中君	中君			
郵政事務官					
大臣官房人事官	増森孝君	孝君			
部長					
労働事務官					
(大臣官房労働					
統計調査部長)					
番地					
同					
番地					
同(東京都千代田区九段一丁目十四					
三号)					

四号) 観光基本法の早期制定に関する陳情書（東京都千代田区九段一丁目十四番地全国市長会長高山義三）（第二二三八号）
自衛隊築城基地周辺市町の木造校舎に防音工事施行に関する陳情書（行橋市長末松実藏外三名）（第三〇二二号）
旧金鶴勲章年金受給者に関する特別措置法案の成立促進に関する陳情書（大津市神出車路町滋賀県殊勲会本部委員長堀江武治）（第三〇四号）
は本委員会に参考送付された。

り扱うわけでございますが、先ほど申しました基本方針に従いまして、人事局では全般の要員対策とにらみ合わせて実施いたすわけでございます。従いまして、その両者において食い違いが起ることはない、こう存じております。

○受田委員 そうした官房へ残される人事の面を人事局に吸収して統一したとして、どういう支障が起るわけですか、残しておくことと人事局に一括事務所掌させることの利害得失の点について御答弁願います。

○武田政府委員 本来、人事は通常官房で行なうのが、おおむね各省のやつておるところでござりますけれども、御案内のように、郵政省は約三十万の職員をかかえておりますので、そういうことからいたしまして、本来官房でやるべきものを上級者のみにごく一部限つて残しまして、そして他の方は、職員の需給関係、そういうものとのにらみ合いの上で人事局で運営した方がいい、こういうふうに考えまして、分けた次第でござります。

○受田委員 分けた次第はよくわかるのですが、それを一本にして人事局の所管事項として集約することで、どういう不便が起るかということです。先ほど申しますように、一般的の、たとえば郵便局の人事その他とのからみ合いましょうに、できれば官房で人事はやるのが妥当でござりますけれども、先ほど申しますように、

なる職員だけであつて、給与特例法の対象になる職員は官房へ残されない。郵政省の人事が一本立てになつてゐるが、これはどういう理由で行管はお認めになつたのか、その御答弁をお願いします。

一括してこれを新設の人事局に移そう、かよな考えであります。

○受田委員 勤務評定とか、その他いろいろ大事な仕事があるわけです。そういう関係で、一人ぐらいの人間では、とてもこういう高級人事でありますから、なかなか成案は得られないと思うのです。従つて、係をはつきり人

内容につきましては、大臣の御意思によりまして終局的にはきまるものでござります。従つて、それを扱う部局が決して初めからきめてやつていくものではないと考えております。従つて、特に高級人事につきましては、事務は

られるという立場では、やはり人事局に権威を持たざなければならぬ。労働争議とか、その他いろいろな組合との折衝などをさせておる民間会社の勤労部長とか、労務部長とか、あるいは人部長とかいう立場の人々は、大体に

○山口政府委員 人事局設置の件につきましては、根本的には、最近における郵政事業が非常に量質ともにふえてきておる。しかも、これは今後國力の伸展に伴いましてますますそういう傾向にあるという状況でござりますので、この際、それに關係した部局の設置をまず認めたわけであります。さらに、特に郵政省におきましては二十数万に上る現業の職員をかかえておるこれらの中員に対しまして、労働關係その他の事務がかなり膨大になつてております。これらを円滑に、また適正に処理いたしましためには、独立の部局を持ち、その責任者の責任においてある程度事務を処理することが望ましい、かように考えまして、人事局の設置を必要と認め、機構の改正につきまして同意をいたしたわけでありま

○武田政府委員 官房の秘書課で所管させることにしております。

○受田委員 そうすると、事務処理の責任者は最終的には官房長であり、当面の処理者は秘書課長ということですか。

○武田政府委員 さうでございます。

○受田委員 ここで秘書課というものが、高級人事について初めて実権を握るわけですね。これは新しい権限が付与されたわけですね。

○武田政府委員 新しく所掌になります。

○受田委員 そうしますと、秘書課は高級人事について立案をし、その実施についてのいろいろな結論を出していくという、非常に重要なポストになるわけですが、新しい人事についての職

事係長なら人事係長というものを置くと同時に、全体として高級人事を見る目がなければいけない。従つて、秘書課の一部でそういうことをやるより、やはり人事局が全体をながめていく方が、私はそつがなくないと思うのですが、どうも危険性を感じます。人事局が所管をしておる職員の中から、だれを本省の課長にし、地方の部長にするかといふような段階になつてくると、これはやはり人事局長が全体をにらんで結論を出す方が肯綮に当たつておる。秘書課からお目付でいくよりは、もっと広い範囲で人間を見る目があるわけですから、人事局にそうした全面的な人事を所掌させる方が、筋は通つておる。ただ、これを任免される際は大臣がやられるのですから、そのときは官房長が当然相談にあずかるということは、高級人事ですからいでありますけ

○受田委員 手島さん、あなたが最終的な免任権行使される際に、官房長官人事をさせる方が都合がいい。か、給与特例法の対象となる職員も一括した職の対象となる職員もみんな一括した立場で、専門的な検討を加えて人事局長が案を出して、そして官房長官にちょっとと意見を聞いて、あなたが決済をするという行き方の方がいいか。給与特例法の対象となる高級人事は、人事局長にはなくして、官房長が全体の各省をにらんでやるという二本立ての方が、あなたは便利がいいのですか。大臣の御判断ですが……。

○手島国務大臣 従来とも郵政省は非常にたくさん的人がおりますので、上

おいてそういう高級人事にも当然ダメ
をしておるのですね。そういうことを
考えていくと、人事担当者の権限とい
うものにもっと自信と勇気を持たせる
必要があると思うのです。高級人事は
おれたちの所管じゃない、末端人事だ
けがおれたちの所管だということで人
事局ができたのでは、人事局そのもの
も、お仕事をなさるのに非常に不満足
な立場で、御自身の人事局長そのもの
のポストも、常に官房長によつて支配
されるというようなことにもなるわけ
ですから、何か一つ自信と勇気を与え
る職制といふものをはつきりしておく
必要がないかと私は思うのです。今度
他省に例のないかかる変革をなさう
とする際には、はつきりした権限を局
長にお与えになつた方がいいという氣
持を私は強く持つてゐるわけです。

なお、職員の人事の問題につきましては、官房と人事局と二本立てになつておる件につきましては、官房の人事は、戸内の一部の局、課長クラスの人事でございます。この範囲の人事につきましては、省全体の統制、また省務全体の運行の責任を持つております官房といたしましては、その程度の人事を掌握することは最小限度必要ではないか、かように考えまして、特にその部分の人事だけを官房に残し、それ以外の全般的の人事、特に現業を中心とした根幹をなす人事につきましては、

員を置くわけですか。

○武田政府委員 仕事の量から参りまして、あるいは人事の係を設けて、いろいろと記録の整理、資料の収集等をさせなければならないかと考えております。

○受田委員 そうすると、専任の人事係長というようなものを、そういう名称で置くわけですか。

○武田政府委員 はつきり人事係長といふ方向になると思います。

○山口政府委員 ただいま官房長から人事処理の手続についてお話をございましたが、大体各省とも、名称は多少違いますが、同じような手続で処理いたしておりますと思います。ただし、特に重要な人事につきましては、当然大臣が任命されるものでございますので、秘書課長あるいは官房長はその事務には参画いたしますが、人事 자체の

○受田委員 これ以上は質問しません。人事行政面において人事局を設けた方の人事は、やはり大臣、次官が中心になってきめまして、その手続を官房長なりあるいは秘書課長なりというものにやらせる形になります。今まで上級の者は大臣なり次官なりそういうところでは実際上はきめておりまして、下の方の人事は一々だれをしなければならないというところには実際上は手が届かないのです。今度も上級の者ではないのであります。今まで上級の者ではありませんが、実際に合つておるのじゃないか、そういうふうな行き方が、実際にはどう考へておられます。

の方から質問されておる、官房長の人事の取り扱い権限と、局長の取り扱い権限とを私検討してみますと、こういう人事管理方式はどこにあるのかどうかということをまず聞きたいし、私はないと思う。例を申し上げますと、地方の局におられる職員が省の方へ昇格されるような場合には、当然地方の局の人事担当の方と局長が相談されて、そうして本省の担当者と連携をとりつつ、人事の昇格というものはやるわけです。ところが、本省において官房長が高級人事だけつかんでおう

こういうように考えておる次第でございます。
第三点の外国の例でござりますが、
正確なことをお答え申し上げます知識
を持ち合わせておりません。
○田口（誠）委員 防衛庁の関係は、こ
れは官房長の権限の範囲というものは、
各省の官房長とちょっと違った面があ
る。防衛庁の関係はあまり見習つては
いけないと思うのですが、電電公社の
場合は、これを部分的にとられて電電
公社にもあると言われるけれども、上
から下までの一貫した人事管理の機構
といふものは、郵政省の実態とは違つ
ております。だから、局を設けると
いうことになれば、やはりずっと地方
の局まで関連をしたものが検討されな
ければならないのではないか。官房長
の手元に事務量がふえたから、今まで
の部を局に昇格するのだといって、局
長が権限をふるうということは、これ
は他の省にならつたと言われるけれど
も、電電公社の場合とは、その部分だけ
はそれは同じようになるでしよううけ
れども、一貫したもののが違うのですよ。
こういう点を十分に検討されたのかどう
か。私は、私自身が、人事管理の関
係は、まあ通といふと非常に恐縮で
ござりますけれども、ある程度そういう
方面のなには自信を持つておるつもり
ですから、私は特に関連して質問し
てもらつておるので。電電公社の場
合を例にとられましたけれども、これ
は一貫して全部違いますよ。同じじや
ないのだから、そういうことをしなくな
すにどうかということとも十分に検討さ
れたかどうかということなんですね。
○武田政府委員 今先生仰せの通り、
今回人事局を新たに独立させますにつ

きましては、いろいろと各省、各公社
それぞれ進った形をとつておりますの
で、そういうことも研究いたしまし
て、当省としては、今のところこれが
最善じゃないか、こういうふうに考え
て立案した次第でございます。

○受田委員 人事管理に関する質問は
そこでおきましょ。私これ以上追及
申し上げることを遠慮します。

いま一つ、どうしてもお尋ねしてお
きたいことは、今度の改正の問題点の
第二の、電波監理局の中に三つの部を
設ける、それに関係して改正点の中で、
「第十条の二(第二十四号中)」というこの
改正点です、「電波の利用に関する研究
及び調査を部外の研究機関に委託す
る」と書いてあります。現にどうい
うことがお仕事の中で委託されておる
のか、実態をお示し願いたい。

○吉灘説明員 これは新たに挿入いた
したわけでございまして、今までのと
ころ、現在までこういう部外に委託と
いうことはやつておらないわけであり
ます。

○受田委員 「調査をし、又はこれを
部外の研究機関に委託する」という從
来の規定がありますね。從来の規定で
やられたことはないわけなのですか。

○吉灘説明員 今まで具体的に事例は
ありません。

○武田政府委員 この条文は十四と十四の二とにいたしまして、そして新たに調査をし、これを委託すると、こう改めたわけでござりますが、從来いろいろ予算の関係その他もございませんして、この活用があるいは少なかつたうらみもござりますけれども、今後はこういう条項は活用していきたい、こう考えております。

○受田委員 委託するということになりますると、どういうものを委託するのが適切であると郵政省はにらんでおられるのですか。委託の対象になるのはどういうものであるか。——御研究になる問題点を提供しましよう。宇宙開発に關係するのですが、今度のボストークの成功などで、郵政省の電波研究所が非常に功績を上げておる。こういうときに、電波研究所のお仕事。すなわち、電波の利用に関する研究及び調査ですから、電波研究所の所管にもなることだと思うのです。ところが、これが他の、たとえば防衛省にこういう機関があるならば、その防衛省にそういう宇宙の電波を傍受するというような仕事を頼むとかいうような具体的な場合が考えられておるのかどうか。

郵政省だけの機構ではなくして、電波の利用、調査に関して他のお役所に類似のものがあるならば、それを利用する意味かどうか、そういうことをお尋ねしておるわけです。

○武田政府委員 ただいま御指摘の宇宙通信関係につきましては、まだ明確でございませんけれども、今のところ、技術関係の方は、それぞれまた技術分野でもつて縦横の連絡もございましたし、そういうことも考えられるかと

○受田委員 郵政省が宇宙開発に非常な貢献をしているわけですが、それどころではない。日本の国としては、今各省ともまだ本格的に宇宙開発に取組んでいない。科学技術庁でも付属機関としての研究所というのではなく、どんづないのです。この宇宙開発については、郵政省がただ一つ電波研究所を持つておる。あるいはロケットは東大の研究所があるくらいのものしかないのであります。そういう際に、どうも郵政省としてはこの問題を部外に委託するということは、非常にこれは郵政省だけでは過重負担というような場合を予定されておるようですが、この条文では、それをわざわざ今度の改正点の中にも一項ほど取り上げてお出しになっているわけです。これはやはり郵政省は責任省として、宇宙開発の問題等と関連した総合的な——これは郵政省のなわ張りのことを考えないで、これはどこの省でやつていただいた方が都合がいいというふうとを大臣から閣議に報告して、宇宙開発の関係で電波利用調査の方は、一つ科学技術に研究所を独立して設けさせたらどうか。なわ張り根性をやめて閣議で発言され、一つ科学技術庁にしつかり馬力をつけて上げるような、そういう御努力も大臣としてされていいと思います。郵政省の過重負担事項を部外に委託するという規定が、厳として条文の中に出でておるのでしたら、大臣、あなたの心がまえを一つ伺いたい。

○受田委員 「部外」とあるのは、郵政省の所管外で他の省という意味かどうか、民間ということも含めた意味かこういうところを一つ。

○武田政府委員 ここで使っております「部外」という意味は、郵政省以外の官民を問わない範囲でございます。

○受田委員 せつからく今度の改正点にこれを取り上げられておる。それを閣議において、部外ではどこを重点に置くか、特に科学技術庁を中心としてしっかりとこの点を研究させようという発言、あるいは国立大学の研究所等は非常に大事なところですし、都合によれば防衛庁の施設を平和利用するというような発言、郵政大臣、あなたから元気を出して、国策としてこれを提案していただきたいのです。よろしゅうござりますか。

○手島国務大臣 わかりました。機会がありましたならば、お話しのようない点について發言をしたいと思います。

○受田委員 私の質問はこれで終わります。

○永山委員長 これにて質疑は終了いたしました。

○永山委員長 これより郵政省設置法の一部を改正する法律案について討論に入ります。

討論の申し出がますので、これを許します。山内広君。

由を明らかにいたしたいと存じます。
わが党が本案に反対する理由を端的
申し述べますれば、この法律案は、人
事局の設置、電波監理局に部制を設け
ること、臨時放送関係法制調査会の設
置及び定員の改正の四つの項目を内容
としておるのであります。そのうち
真に改正の必要の認められますのは、
最後の項目である定員の改正のみであ
りまして、他の三項目は、必ずしも早
急に改正の必要が認められないであ
ります。

まず、人事局の設置であります。郵
政省の人事行政担当機関としては、
現に大臣官房に人事部があり、二百
九人という郵務局や經理局よりも多
い定員を擁して、その実体は、全く
局と何ら変わらない組織を持つておる
のであります。これをことさらに局
とする理由ははなはだ薄弱であるばかり
でなく、人事局の設置に伴つて、一般
職員の人事は人事局で、上級職員の人
事は官房で別途掌理することとなるの
でありますけれども、およそ人事行政
の仕事は、上下を通じて脈絡一貫した
仕事であり、このよう別々の部局で
分掌することは、いろいろの面において
支障を生ずるものと思われるのであ
ります。従いまして郵政省の人事管理
は現在の機構のままでよいのでありま
して、人事部を人事局に昇格するとい
うことは、しいて言うならば、人事管
理の陣容を充実して、郵政職員の労働
強化をはからんとする意図に出たもの
と見るよりはかに解釈のしようがない
のであります。

次に、電波監理局に放送部、無線通
信部、監視部の三部を設けることも、

現在の次長二名及び監視長という制度に比較いたしまして、はたしてどれだけの改善が期待されるのでありますようか、疑問と言わなければなりません。改正案によりますれば、電波監理局の組織は、この三部のほか、総務課、経理課、技術調査課、法規課、周波数課の五課が局長直属となるのであります。が、次長制がなくなるため、局長は直接この五課と三部を統轄することとなり、局長の負担が従来より過重になるおそれがあります。電波監理局長は諸政策の企画立案に当たるほか、テレゼ、ラジオの免許関係の陳情等相当多忙な仕事と思われるのです。が、これを補佐する次長を欠いて、うまくやっていけるかどうか、疑問と言わなければなりません。

さらに、臨時放送関係法制調査会の設置であります。が、確かに電波法、放送法を通じ、放送関係の法令は再検討を要する時期にきており、これがための調査を行なうことは、郵政省の当然なすべき仕事であることは、疑いのないところであります。また、この調査にあたって官僚の独善に陥らないよう、部外の学識経験者を加え、その意見を反映せしめることも適切な措置でありますけれども、從来のやり方を見ておりますと、このような諮問機関は外見をつくろうための形式的なものとなり、実質は官僚の握るところとなることが多いのであります。調査会をして真に権威あらしめるためには、調査会 자체が改正法案を企画立案し得るくらいの実力を備えなければなりませんけれども、今後考えられている専門委員制くらいでは、はなはだ微力な機関になってしまふのではないかと、この

点を危ぶむのであります。この程度の組織で、二年間の歳月、放送法令のような広範な分野にわたる諸問題を処理して完璧なものを作り得られるかどうか、そこらるる疑問とするところであります。

こうしてこの法律案の内容をなす項目を一つずつ検討して参りますと、定員の改正を除いては、改正の理由に乏しいもの、改正の方法が徹底を欠いているもの等、現行制度に比して改正の実益が認められないものばかりでありますて、わが党としては、このような疑問の多い法案に賛意を表することはできないのであります。

よつて、日本社会党は本案に反対であることとを表明いたしまして、私の討論を終わります。(拍手)

○永山委員長 これにて討論は終了いたしました。

郵政省設置法の一部を改正する法律案について採決いたします。

これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○永山委員長 起立多數。よつて本案は可決いたしました。

なお、本案の委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任を願いたいと存じます。御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○永山委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

○永山委員長 次に、公務員の給与問題に関する件について調査を進めま

質疑の申し出がありますので、これを許します。石山權作君。

○石山委員 紙与担当大臣に御質問いたしたいと思います。

紙与の問題につきまして、いろいろこれから実施なさるまでお話し合いをしなければならぬわけですが、大臣が

御就任なさったとき、某新聞の紹介欄に、大臣は、かつて戦時中か戦前か、よくそこ辺はわかりませんけれども、紙与問題をば取り扱つた経験があ

るというようについていたと思うので

す。そういうふうに紙与問題を一応やられた経験をお持ちになつていると、

数字の問題なんかも出して話が割合に

スマーズに進むだらう。あまり御経験のないところにやたらに数字を出すと

お互いに話がこんぐらかって、うまいこといかぬということになる場合もある

わけでござりますから、そういう意味で、御自分の経験を話すというとな

だらうと思ひますけれども、紙与に

お答えをいたします。前に、紙与担当大臣を仰せつかりましたにつきまし

て、委員会の皆さんにごあいさつを申しあげることをお許しいただきたいと

思います。

過般の内閣改造にあたりまして、労働大臣に兼ねまして、紙与その他の公務員制度に関する事務を担当することを命ぜられました。紙与及び公務員制度の問題は、その内容が広範かつ複雑であるばかりでなく、慎重を要する重要な問題を含んでおりますが、全力を

あげて職責を果たし得るよう努力いた所存でございます。

当委員会の先生方には格別のお世話を多めに存じますので、何とぞよろしく御指導、御鞭撻のほどを切にお願い申し上げる次第でございま

す。(拍手) ただいま御質問がございましたが、どうかは存じませんが、戦争前に厚生省の労働局の賃金課長を三年ばかり勤めたことがござります。そういう点からございましたが、紙与問題といえるか

どうかは存じませんが、戦争前に厚生省の労働局の賃金課長を三年ばかり勤めたことがござります。そういう点からございましたが、紙与問題といえるか

よつと今賃金問題とはかなり問題点の置き方が違うだらうし、もちろん、それは時代の流れによつてそれぞれ違

うのですから、よろしいと思いますけれども、くしくも今賃金問題全般を論ずる人は、労働省を主体にして、この前の国会に社会党の反対を押し切つて

控えて、おそらくある種の間接的な賃金の統制を行なうようなもろみがひら辺を中心にして、いわゆる景気の中だるみと申しますが、不景気を前提に

なされているのではなくして、新聞等

にも発表する段階にまでなつてきて

いるようですが、そういう点に

は、幾らか心得があるかと存じます

が、しかし、何と申しましても、當時

は労働組合もございませんし、戦争直

後は、給与並びに賃金問題につきましては、幾らか心得があるかと存じます

が、しかし、何と申しましても、當時

は労働組合もございませんし、戦争直

後は、給与並びに賃金問題につきましては、幾らか心得があるかと存じます

が、しかし、何と申しましても、當時

は労働組合もございませんし、戦争直

後は、給与並びに賃金問題につきましては、幾らか心得があるかと存じます

が、しかし、何と申しましても、當時

すべき資料が労働省において得られるようなことがあります。こう思つたならば、これは労働界のためにそういう資料を発表するということは、これは必要なことかもしない、こう思つたな

どでございますが、しかし、それはあくまで労資が話し合いで求められる参考に供していただくという意味での発表でございますが、これによって統制をするという考えは、ただいま毛頭

持っておりません。

○石山委員 今労働省おの考へになつ

ているのは、最低賃金の問題について

はいろいろ考へざるを得ないのだ、あ

るいは労使間に材料を提供する場合等

も、これはサービス省として考へなれ

けばならない、賃金そのものについて

は、あまりにも一方的に自分たちの立場を擁護する考へ方が強いのではな

いか、日本の給与体系あるいは賃金と

いうものは、まだそういうふうな一方

的なの考へ方で、不景気が来るか

が、そういうことを言つておる。そ

ういうふうな流れの中で大臣が労働大臣に就任をされ、しかも、公務員関係給

与関係をば担当なされるということに

ついては、何か意味がありそうな気も

いたします。ある分野の方々は非常に

前の池田内閣のときでございましたが、このときには、人事院の勧告に対しては即座に、勧告は尊重するという大平官房長官の発言があつたわけございます。それが、先ほどの人事院勧告についての官房長官黒金さんの御意見は、政府は從来から勧告を尊重するという建前をとっているが、というふうに、ここでまた新しく、がと言つて問題を提起しております。その提起の仕方はこういうことなんです。公務員給与の改善は、広く国民経済全般と密接な関連を有する問題であるから——国民経済というふうな言葉を持ち出してきております。ですから、慎重に検討した上で結論を出したい、国民経済という問題を出してきて、広い場面においてこの問題を検討したい、この考え方は、担当大臣である大橋大臣にも伝わってきていたのでございましょうが、この一年ばかりたって、公務員の給与の人事院勧告に関して態度が変わってきたということ、これは十分理解されてきたということ、これは十分理解されての発言だと思うわけですが、大橋大臣はどういうふうにこれを受け取つて今問題を進めていられるか、御説明をいただきたいと思います。

○大橋國務大臣 勧告に際しての黒金官房長官の談話につきましては、私はただいまお述べになりましたような趣旨には受け取つておりません。私の受け取つた意味を申し上げさせていただきます。それは、黒金官房長官が、この勧告の実施をますますするという、人事院勧告につきましては、政府は、前回、前々回とも、勧告実施の時期はあるいは人事院の勧告の内容から多少ずれておつた点はあるといたしましても、内容につきましては極力これを尊重いたしました。実施いたして参つたことは御承知

較においては、公務員の給与ベースは九・三%低い、これが人事院勧告の趣旨であると思われます。従つて、今回の人事院勧告におきましては、大体この民間ベースよりもおくれておる九・三%を、できるだけ引き上げによつてカバーしたいという内容を持つておるわけございまして、大体今回の勧告を実施し、かつ、昨年の十二月に勧告されました暫定手当の改訂を実施いたしました。どうと、ほんのくれを取り返す程度になる、こういうふうに理解いたしております。

○石山委員 中途の議論は省略しまよ。そうすると、人事院勧告は、大臣から見ると正当性が強く、承認されるというふうに理解してよろしくうございましょうか。

○大橋国務大臣 人事院勧告の趣旨としては、これは大体平仄の合つたことを述べておられると思っております。

○石山委員 大臣、趣旨とは何だ。そ

の趣旨はいわく因縁があるのですか。

趣旨の内容を解明して下さい。

○大橋国務大臣 人事院勧告は、民間ベースに比べて九・三%国家公務員の給与が低い。従つて、それができるだけ埋めたい。そこで、勧告の引き上げ内容といたしましては、まず昨年の十二月の勧告であります暫定手当の引き上げ、これが約〇・三%ございま

す。それから今回の引き上げがさしあたりは七・九%でございますが、今後の昇給の引き上げその他等を考えま

して、最後に昇給する人の昇給が数ヶ月おぐれて昇給していくことになりますが、それをも含めますと、大体九・九%近く上がるわけでござりますから、両方

を加えますと、大体民間ベースに追い

つくというところをねらつて、この勧告がでていると思います。だから、そういう趣旨では、この勧告は私は当面のところは、大体この民間ベースよりもおくれておる九・三%を、できるだけ引き上げによつてカバーしたいという内容を持つておるわけございまして、大体今回の勧告を実施し、かつ、昨年の十二月に勧告されました暫定手当の改訂を実施いたしました。どうと、ほんのくれを取り返す程度になる、こういうふうに理解いたしております。

○石山委員 申し上げた、大平官房長官の表現の中の黒金官房長官の表現

のことにおいては、変わらない、こうお

りしゃついていただいているわけです。

○石山委員 そうすると、さつき、

私、一番先に申し上げた、大平官房長

じやないのだ、人事院勧告を尊重する

ことにおいては、変わらない、こうお

りしゃついていただいているわけです。

○大橋国務大臣 私はできるだけ今國

会中にもこの方針を決定いたしまし

て、公務員諸君にも気持よく仕事をし

ていたらどうにできるだけ努力した

い、こう思つておられたのでございます

が、しかし、いろいろ大蔵当局等の意

見を聞いてみますと、昨年の場合にお

きましては、年度初めからの大租税の自

然增收が非常に大幅でございまして、

大体九月ごろに相当多額の剩余財源を

見込むことができた。従つて、早くに

この実施を決定することがでできたよう

でございます。ところが、本年度は、

もちろん自然增收は出でております

けれども、昨年に比べると非常に少

ないようでございます。ことに最近の財界方面の景気の様子等につきまし

て、はつきりしためどが立ちかねる。

そのため、今年度の剩余財源につい

て、早くてもおそらく十月かななどとい

う表現を持つたことを言つている新聞

の実入りが悪い。だから、去年の十月

といふことも新聞では敏感に反映し

て、しかもことしは少くともお金

の見込みが立つたことになります。

○大橋国務大臣 人事院勧告は、民間

ベースに比べて九・三%国家公務員の

給与が低い。従つて、それができるだ

け埋めたい。そこで、勧告の引き上げ

内容といたしましては、まず昨年の十

月の勧告であります暫定手当の引

き上げ、これが約〇・三%ございま

す。それから今回の引き上げがさしあ

たりは七・九%でございますが、今後

の昇給の引き上げその他の等を考えま

して、最後に昇給する人の昇給が数ヶ月

おぐれて昇給していくことになりますが、それをも含めますと、大体九・九%近く

上がるわけでござりますから、両方

を加えますと、大体民間ベースに追い

つくというところをねらつて、この勧告がでていると思います。だから、あれから

とても、急いで結論を出さなければなら

ないわけでございます。結論を出さな

ども、急いで結論を出さなければなら

予知している。しかし、公務員諸君の幾らかの希望をかなえないと、能率等も上ががらぬだらうし、汚職も絶え間ないような鋼紀紊乱のきさしにもなるだらう。いろいろ心配した結果だらうと思ふけれども、今度の勧告は出ているわけです。ですから、今まで大体五ヶ月実施するように言つてきているわけですが、今度の場合の実施期日というものは、私は、その意味では、在来よりもずっと重い角度で見てあげなければ氣の毒ではないか、こう思つてゐるのですが、新聞論調では、どうも早くても去年実施の十月くらいだらうといふふうな予測、観測記事が出てゐるのですが、大臣は、九月の決算期を迎へなければ何とも言えないというふうなことで逃げているようですが、やはりふところ工合を見なければどうにもならぬという段階ですか。

わけですが、今回の場合の実施についても、私は、やはり民間の給与に刺激を与えるから、五月にはやれない、七月にはやれない、あるいは去年のようにも十月にもやれないというふうなものの方をなされては困るのではないかということです。これはふところ工合がほんとうに、悪ければ、それは出せないという場合もあり得るわけです。が、そうでなくして、どちらも民間の給

徹底させるという方法を講ずることに、よって避けねばなりません。民間を刺激するという理由で実施の期日をことさらにおくらせるというようなことは、これは間違つておると思います。

とは事実でございます。ただ、現在歐米流のコスト・インフレとは定義できませんけれども、昨年来の賃金、生産性、物価等の動向を見てみると、從来生産性向上の非常に著しかった、そして物価が比較的安定しておりました製造業におきまして、昨年の後半から賃金の上昇の方が生産性を上回つておる。それがごとしに入つてもながれてくる。こういった事態

り以上のコスト・インフレの傾向を生んだ。ある意味ではいい。賃金構造の格差がなくなってきていいじゃないですか。しかし、それを乗り越えていけないネットがあるわけでしょう。製造業なんか、付加価値よりも投資の額が二倍にもふえてきているという現象が起きてきておる。こういうことになぜか目を向けないので。労働力が過剰な易行でござります。

月にはやれない、あるいは去年のように十月にもやれないというふうなものの考え方をなされることは困るのではないとかということです。これはふところ工合がほんとうに、悪ければ、それは出せないという場合もあり得るわけですが、そうでなくして、どうも民間の給与に刺激を与えるということを念頭に置いて、広く国民経済の問題に関連をするから、消費物価を上げるような形になるからなどといふうことをお考えになつて、財源とは別個に政治配慮等をなされて、実施期日をおきめになるとするならば、これは、私は大臣が先ほど御答弁なさつてのこととは全くうらはらず、むしろ、大臣は私どもにうそを言つているということになりかねないのでないかと思うのですが、その点の、実施期日をきめる心がまえについて、いま一段と御説明をいたただきたいと思う。

徹底させるという方法を講ずることに、よって避けるべきであり、民間を刺激するという理由で実施の期日をことさらにおくらせるといふようなことは、これは間違つておると思います。

○石山委員 今の大臣の御答弁を聞きまして、この問題については、大臣はかなり公平に考え方ようと努力していらっしゃる立場は理解できます。それでやつていただきたいと思うわけです。

ちょっと統計調査部長さん、この資金の政治的配慮を加えざるを得ない、ような場面がきてはいるというふうに、私はさういふん委員会の初めにも申し上げていたわけですが、それは皆さんの方の省内で、最近コスト・インフレといふふうな言葉をお使いになりまして、賃金の値上げが物価高と結ぶ、この物価高と結ぶきりをば断ち切らなければならぬ——このコスト・インフレになるといふのは、統計から見れば、い期間でしょう。その短い期間の一例左、終戦後から長い賃金闘争の一例左をとらまえて言つていられるのですが、これは傾向として続く考え方がおつしあつしているわけですか、何年ぐらい続くという考え方でおつしゃつといられるのですか。

とは事実でございます。ただ、現在歐米流のコスト・インフレとは定義できませんけれども、昨年来の賃金、生産性、物価等の動向を見てみると、從来生産性向上の非常に著しかった、そうして物価が比較的安定しておりました製造業におきまして、昨年の後半から賃金の上昇の方が生産性を上回つておきている。それがごとしに入つてもなお続いておる。そういうような事実は、いろいろ今後におきまして、生産性、賃金、物価という問題を考えます場合に、非常に注目すべき事柄として考えなければならぬのではないか。これがどこまで続くかということは、これから生産等の動向にもよるわけですがございまして、私ども必ずしも独自的な見解、見通し等を持つておるわけでございません。仮定として、こういった景気調整のようなことが相当長らく続くとすれば、そしてその中で今まで起こってきたような製造業の生産性と賃金のようなことが続くとすれば、それは相当前物価の問題が及んでくる。しかし、景気調整が続くかどうかということにつきましては、私たち独自の見通しを持つておるわけではございません。

り以上のコスト・インフレの傾向を生んだ。ある意味ではいい。賃金構造の格差がなくなってきていいじゃないですか。しかし、それを乗り越えていかないネットがあるわけでしょう。製造業なんか、付加価値よりも投資の額が二倍にもあえてきているという現象が起きてきておる。こういうことになぜ日向を向けないのである。労働力が過剰な場合だけを力説してお見れば、それでは労働者はかわいそうじやございませんか。労働者の首はどんどん減らしていくますけれども、会社の数は依然としてふえていくついているじゃありませんか。高給者が反面にはたくさんいるということでしょう。金融はどういうふうになつてあるかということ何も考えておらぬ。いろいろな結果によつて起きた不幸、その不幸は労働者のあなたたちが負いなさいといふものの考え方、それが労働者にサービスする労働省の幹部の御意見ですか。もつとほかのことは言えませんか。いわゆる不景気を迎えるとする現実は、労働者の需給関係、賃金のふにおいて負担することはできないはずなんですね。それをあなたたは、御自分の前の資料があるからそれを言つていいかもしらねが、それではサービス庄の幹部ではない。労働省の幹部としては、もう一ぺん言い直す必要があると思うのだ。

規格別の賃金の差が從来ある。そういうものは縮まっていくことが望ましい方向であるというふうに見ておるわけあります。そういう点から申しまして、最近賃金の規格別格差が縮小してきておるということは、大へんけつこなすことだらうと思つております。しかし、全体として国民経済に、それが全般的な物価上昇につながるようないろいろな問題が、ほかの点と一緒にあって起つて参りますと、そういうことも結局長続きしないで、かえつて逆行するおそれも出てくるわけでござりますから、そこで、そういう逆行するような事態が起つらないような、まあ、安定的に、コンスタントにそういう改善の状況が続いていくということが望ましいのではないかという考え方から、先ほどのようなことを申し上げたわけでございます。

ころへこだわって、がんばり続けて問題を糾査している。こういう点は私は非常に残念だと思います。ですかから、今大臣が考えてられる点を中心にして、一つ人事院の勧告の問題を、早急に実施方を踏み切るように御努力をしていただきたい、こういうふうに一応お願ひを申し上げて、きょうは質問を打ち切りたいと思います。

る、こういう立場だと思っておりません。
○受田委員 あなたは、総理大臣にかわって、公務員制度、給与等について責任を持った政府の答弁をしていただける立場ですね。
○大橋國務大臣 総理大臣の、総理府の仕事に関する事務を私の責任で御答弁申し上げる、こうしたことだと思ひます。
○受田委員 そうすると、あなたの仕事をの中には、総理府総務長官のお仕事以外の問題として、特別職のこととは御所管になつてないわけですか。
○大橋國務大臣 直接の所管事項にはなつてない、そうでござります。
○受田委員 それではあまり意味をなしませんね。一般職を対象にした給与と担当の國務相、こういうことですね。
○大橋國務大臣 まあ、これはもともと法律的な厳格な制度ではございませんので、何か御用がございましたら、また便宜お答えいたしたいと思います。
○受田委員 それでははなはだ心もとないですね。國務大臣ですかね。総務長官は國務大臣をもつて充てることができると規定があるわけですから、そうすれば、制度として、國務大臣をもつて充てることができる制度になつてゐるので。決して國務大臣をもつて充てることができる制度ではないのです。制度は、あなたが、おっしゃつたのとは違つて、國務大臣をもつて充てることができる総務長官の地位になつてゐる。今現実に國務大臣になつていいだけで、國務大臣を総務長官にすればいいわけです。
○大橋國務大臣 特別職の給与につきま

ましては、直接には大蔵省の所掌事務になつてゐるそうでござります。しかし、総理府といたしましては、やはり一般職の給与と特別職の給与というものは、非常に関係の深い事柄でござりますから、総理府の事務としてはやはりこれを調整することが必要であると存じまして、その点につきましては、当然私が責任を負わなければならぬと存じます。

○大橋國務大臣 そうでございます。

○受田委員 それでは、人選についてお尋ねになります。これは人選等もございませんから、これだけ一応質問を終わります。

○永山委員長 この際、暫時休憩をいたします。

午後零時五十分休憩

「休憩後は会議を開くに至らなかつた」

〔参考〕
郵政省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出第1号)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

〔参考〕
郵政省設置法の一部を改正する法律
(案)内閣提出第二号) に関する報告書

方正集